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      Святая Церковь, святые отцы всячески наставляют, 

понуждают и просят священников напоминать верую-

щим о великом таинстве Крещения. Когда же лучше все-

го вспоминать о нем, как не сегодня, в день празднования 

Крещения Спасителя нашего Господа Иисуса Христа. 

        Господь Сам не нуждался в крещении, но повелел 

Иоанну Предтече крестить Его, чтобы исполнить всякую 

правду. Тем самым Господь указал нам на необходи-

мость крещения. Однажды ночью, беседуя с Никодимом, 

одним из уверовавших фарисеев, Господь разъяснил ему, 

что если человек не родится водою и духом, то он не вой-

дет в Царствие Божие (Ин. 3:1-12). Если человек верует в 

Бога, желает войти в Царствие Божие, то он обязательно 

должен принять таинство Крещения. Ибо оно есть необ-

ходимое условие для вхождения человека в общество ду- 

ховное, в Церковь, и через него только он может иметь надежду достичь Царствия Божия. 

«Аще кто уверует и крестится, – говорит Господь, – спасется, а кто не уверует и не кре-

стится – осужден будет». Всякий, кто уверует и хочет спастись, каждый христианин, 

должен сам принять таинство Крещения и своих детей крестить. 

         Что же происходит в таинстве Крещения? В нем наступает смерть ветхого, греховно-

го человека. Поэтому если человек во взрослом состоянии с верою и покаянием принимает 

таинство Крещения, то прощаются ему и первородный грех, и его собственные грехи. 

Человек из купели выходит как Ангел Божий. Есть множество примеров, когда действие 

таинства Крещения на окружающих и самого крестившагося было очевидным. Иногда кре-

стившийся блистал как солнце, весь он изменялся даже с внешней стороны, а внутри пере-

живал блаженство как в Царствии Божием. Принявший таинство Крещения возрождается 

Духом Святым, облекается Самим Господом, ибо Господь входит внутрь его сердца. Сего-

дня мы слышали: «Елицы во Христа Крестистеся, во Христа облекостеся». Это означает, 

что Господь входит в их сердца. 

      … Мы все должны знать, что без таинства Крещения никто не спасается. Поэтому мы 

должны крестить своих детей. Если они не могли быть крещены в детстве, завещайте им 

при последнем своем издыхании свое желание: «Дети, вот моя просьба, если вы сколько-

нибудь жалеете и любите меня, если хотите меня утешить, дайте обещание, что вы в свое 

время примете таинство Крещения». 

     … Какие бы препятствия ни были, нужно человеку креститься, потому что нет иного 

пути в Царствие Божие. Но, крестившись, мы должны жить так, как Господь указывает, а 

не так, как говорит наш лживый испорченный разум и наше искаженное, полное всяких 

грехов, сердце, которое подсказывает: живи как знаешь. Господь вводит нас в Царствие 

Божие, Господь требует, чтобы мы шли тем путем, какой Он указывает. А путь этот – изу-

чение Евангельских заповедей, заповедей Божиих, жизнь по этим заповедям, покаяние, мо- 



литва ко Господу, чтобы Он не оставил нас, а имиже весть судьбами: скорбями ли, болез-

нями ли, благополучием, – но спас нас, не лишил нас Царствия Божия. 

         Но повторяю, нет туда иного пути, как через таинство Крещения. Будем же стараться 

читать Слово Божие, особенно Евангелие, где написаны и жизнь Господа, и Его страдания 

ради нашего спасения, Его заповеди, Его учение.  

         Будем проникаться Духом Божиим, стараясь исполнять Его святые заповеди, будем 

каяться в нарушениях и умолять, чтобы Господь сподобил нас после смерти быть участни-

ками Своего Царствия. 

Игумен Никон (Воробьев) 

 

2 января – память прав. Иоанна Кронштадтского 

          Так снова дождались мы Нового года. 

 Приветствую вас, братие и сестры, с Новым годом, и иск-

реннее мое пожелание состоит в том, чтобы Новый год был мир-

ным, благополучным; чтобы в этом году все было на пользу 

нам. Вот что как пастырь могу пожелать вам.  Обыкновенно лю-

ди желают друг другу счастия и представляют себе, что счастие 

заключается в высоком знатном положении, или в богатстве, 

или же в пустых, призрачных удовольствиях и радостях мира 

сего. Мы, христиане, не будем себя обманывать и не будем же-

лать всего того, что желают себе люди неверующие; они желают 

счастия призрачного, которое, как мираж, быстро рассеивается. 

Мы, глубоко вглядываясь в мир, видим, как в нем все непрочно; 

самый мир как бы напоминает нам о том, что не здесь наша 

жизнь, а там, на Небе, здесь она только призрачна, а там, на Не-

бе, ясна, вечна. 

 И вот искренно желаю вам утверждаться в тех добродетелях, благодаря которым 

люди прошли мирно, благополучно свой жизненный путь и оставили нам пример своей 

жизни. Между нами припоминается мне недавно почивший дорогой батюшка о. Иоанн 

Кронштадтский. Когда пророк Илия возносился на небо, то пророк Елисей взывал к нему: 

«Отче, отче, колесница Израилева и конница Его», – и просил сугубой благодати, обитав-

шей в нем; ныне мы дерзаем просить благодати и молим Господа, чтобы Он по молитвам 

батюшки дал нам хотя малую благодать, которая обильно почивала на батюшке, и те вели-

кие неизреченные радости, которые невозможно променять ни на какие блага мира сего, 

чтобы Господь дал нам эту любовь, которою проникнуто было его существо, весь его дух, 

эту любовь, эту преданность Церкви Божией, которой Он всю жизнь служил до последней 

капли крови, Церкви, которую он защищал от нападок хулителей, хотя его преследовали; 

тем не менее он оставался верным сыном своей Церкви и мужественно отстаивал ее, затем 

– любовь к ближним, благодаря этой любви он постоянно благотворил – и как много было 

таких случаев, когда благодаря этой помощи многие люди стали на ноги и сделались по-

лезными и людям, и себе. Искренно желаю, возлюбленные братие и сестры, во-

одушевляться этими святыми правилами батюшки о. Иоанна: любовию Бога и ближних. 

Митр. Трифон (Туркестанов) 

    Святые Тайны называются Божественными дарами, потому что подаются нам Господом 

совершенно туне, даром, незаслуженно с нашей стороны; вместо того чтобы нас наказы-

вать за бесчисленные наши беззакония, совершаемые каждый день, час, минуту, и преда-

вать нас смерти духовной, Господь в святых Тайнах подает нам прощение и очищение гре-

хов, освящение, мир душевных сил, исцеление и здравие души и тела и всякое благо, един-

ственно только по вере нашей.                                                    Прав. Иоанн Кронштадтский 



15 января – преставление  второе о ре тение мощей прп. Серафи ма  

Саровского чудотворца. 
      Мы празднуем сегодня день святого Серафима Саровского, одного из самых любимых, 

самых славных святых Русской Церкви. Но праздновать день святого, это значит в первую 

очередь, будучи пораженными его духовной красотой, обратиться к нему с вопросом: как 

последовать твоему примеру? что сделать, чтобы научиться тому, что ты познал, стать та-

ким человеком, который, как ты, жил во славу Божию и, через столетия и столетия, сияет 

вечной славой? 

        На поставленный ему однажды вопрос о том, что отличает погибающего грешника от 

спасающегося праведника или от святого, преподобный Серафим ответил: только реши-

мость… Спасение наше – в нашей воле, в нашей твердости, в непоколебимости нашей ре-

шимости быть Божиими до конца. Господь дает Своего Духа не мерой, дает Свою благо-

дать не мерой, – Он все дает, и Себя Самого. Но принимаем мы благодать и используем 

дары Божии в меру нашей готовности принять то, что Он дает – и именно то, что Он дает, 

а не то, чего мы хотим, и принести тот плод, которого от нас Бог ожидает. 

       Этого было бы достаточно, чтобы целую жизнь построить на примере и на слове пре-

подобного Серафима. Поставим, каждый из нас, перед собой вопрос: хотим ли мы быть 

Христовыми? Хотим ли мы быть Божиими? Хотим ли мы уподобиться тем, кто вызывает в 

нас такое благоговение, такой восторг, такой трепет и такую любовь, к кому мы обращаем-

ся с каждой нуждой, к кому мы обращаемся со всей болью и со всей радостью своей? И ес-

ли так, то услышим всерьез, и примем, и исполним этот завет святого Серафима: решимо-

стью вступим в путь Господень. Сила Божия в немощи совершается – но в той человечес-

кой немощи, которая себя Богу отдает с решимостью на жизнь и на смерть оставаться Ему 

верными.  

Митр. Антоний Сурожский 

17 января – Со ор святых семидесяти апостолов 

     Собор святых семидесяти апостолов был установлен Православной Церковью для того, 

чтобы показать равночестие каждого из семидесяти и тем самым предотвратить разногла-

сия в почитании их. Они были избраны Господом Иисусом Христом, чтобы благовество-

вать Евангелие всей вселенной. 

    По сошествии Святого Духа апостолы проповедовали в разных странах, и некоторые со-

путствовали апостолам из 12-ти, как святые евангелисты Марк и Лука, сподвижник свято-

го апостола Павла Тимофей, ученик святого евангелиста Иоанна Богослова святой Прохор 

и другие. Многие из них были узниками за Христа, многие приняли венец мученической 

смерти. Особо Церковь почитает и восхваляет 70 апостолов за то, что они научили почи-

тать Троицу Единосущную и Нераздельную. 

      …Миссионерство нашего времени, имеющее главною задачею своею распространение 

христианства между неверующими, есть тоже апостольство и миссионеры суть те же апо-

столы Христовы, которых должен свято уважать и жизни которых должен подражать вся-

кий христианин. Апостольские труды доступны всем и дело благовествования Христова 

возможно для всякого. Каждый христианин должен участвовать в нем и содействовать ему 

всеми своими силами и возможными средствами… 

      В наше время много христиан по имени; но многие ли из них знают истины Христовой 

веры и следуют евангельским заповедям? В этом смысле распространение и утверждение в 

умах и сердцах окружающих нас людей истин Христовой веры и заботы о православии и 

правомыслии христиан есть тоже благовестие Христово, которое подъяли на себя некогда 

свв. апостолы.          

С сайта https://azbyka.ru/otechnik/Istorija_Tserkvi/zhizn-i-trudy-apostolov 



28 января – память прп. Иоанна Кущника 

      Преподобный Иоанн Кущник (Каливит) был сыном богатых и знатных родителей, жив-

ших в Константинополе в V веке. С юности возлюбив Христа больше всего земного, упро-

сил родителей подарить ему Евангелие, чтобы, читая, делом исполнять написанное. Встре-

тив инока из обители «Неусыпающих» и желая жития иноческого, тайно ушел из дома, 

взяв с собой Евангелие, подарок родителей. Приняв постриг, преподобный Иоанн прожил 

в обители шесть лет и превзошел многих иноческими подвигами. 

       Желая увидеть родителей, под видом нищего вернулся в Константинополь и поселился 

у ворот родительского дома в куще (то есть в палатке, откуда и наименование святого – 

Кущник), не открывая себя. Родители посылали ему пищу со своего стола как милостыню 

Христа ради. Три года, притесняемый и оскорбляемый, прожил он в этой куще, терпя го-

лод, холод и зной, непрестанно беседуя с Господом и святыми Ангелами. Всегда с ним бы-

ло Евангелие, подаренное родителями, откуда черпал он глаголы вечной жизни. Перед 

кончиной преподобному в видении явился Господь, открыв ему, что приходит конец его 

скорбям и через три дня он будет взят в Царство Небесное. Преподобный Иоанн открылся 

родителям и мирно почил в возрасте не более 25 лет. 

       На месте его кончины родители святого воздвигли храм и приют для нищих и бездом-

ных. Мощи святого Иоанна Кущника крестоносцами были вывезены в Рим. 

     

Частица мощей прп. Иоанна Кущника, находящаяся в мощевике, доступна для поклонения 

в храме Всех Святых Алексеевского ставропигиального женского монастыря г. Москвы. 

  Вопрос священнику 
 – Можно ли пить  святую воду не натощак? 

 – По традиции святую воду принимают натощак по утрам, что вполне объяснимо: первым 

делом человек вкушает святыню, а потом уже приступает к обычной пище. Что касается 

оставшегося времени суток, то в Типиконе сказано, что неразумно воздерживаться от 

святой воды по причине употребления пищи: 

     «Да будет известно всем о святой воде: отлучающие себя от святой воды по той при-

чине, что уже вкусили пищу, не доброе творят, ибо благодать Божья дана на освящение 

миру и всей твари. Так же и кропим ею всюду, и во всяких нечистых местах, и даже под 

ногами нашими. И где же разум у тех, кто не пиет ее по причине вкушения пищи». 

     То есть Церковь не запрещает пить святую, даже крещенскую, воду в любое время и 

укоряет тех, кто считает, что пить святую воду не натощак нельзя. 

https://azbyka.ru/days/2021-01-20 

     Приходилось слышать, что у кого-то святая вода простояла в бутылочке несколько лет 

и не испортилась. Не сомневаюсь в благодатных свойствах Агиасмы, возникает лишь воп-

рос: а зачем человек хранил святую воду несколько лет? 

    В любом храме воду освящают круглый год, не только в праздник Богоявления. Если же 

кто-то решил сохранить именно крещенскую воду – замечательно, но тогда имело смысл 

употребить то, что осталось, перед очередным великим освящением. 

https://azbyka.ru/days/2021-01-19 

Нива духовная 
        Если человек не в состоянии вникнуть в Священное Писание, не в состоянии Бога по-

знать, это только оттого, что его душа наполнена грехами, наполнена настолько плотно, 

что луч благодати Божией туда проникнуть не может. Поэтому человек не всегда, но чаще 

всего приходит к Богу после каких-то жизненных потрясений. Господь, желая человека 

спасти, посылает ему некое испытание или, по-славянски, искушение: тяжелая болезнь по-

сетит или какие-то страшные неприятности, какая-нибудь скорбь тяжелая – всякое бывает  



в жизни. И эта скорбь человека всего как бы перетряхивает, так что в коре греха, окутав-

шей его сердце, появляются трещины и через них в сердце проникает благодать Божия и 

освещает его. 

Прот. Димитрий Смирнов 

        Властолюбие есть великое зло в человеке и начало всякого зла… Мы знаем, что без-

законному Ироду не страшно было убить столько тысяч неповинных младенцев, чтобы 

только не лишиться царской власти. О, великое зло – властолюбие! Человек хочет другими 

владеть, но сам собою владеть не может. Беги от этого зла, чтобы не погубить себя и дру-

гих. Надо прежде научиться собою владеть, и тогда принимать власть над другими. 

        Когда почувствуешь гнев в сердце на подначального, берегись в гневе и словом и де-

лом наказывать, но подожди, пока гнев укротится. Поскольку в гневе не сможешь по-хрис-

тиански наказывать, но много сделаешь непристойного и неприличного, христианин, о чем 

хотя и будешь после жалеть, но уже не возвратишь того, что сделано или сказано. 

Свт. Тихон Задонский 

 

 
 

Псалом 4 

Тревога побеждается покоем... 
 

Тревога побеждается покоем, 

Который прорастает изнутри. 

И верой в то, что Бог от бед укроет, 

А если нет – поможет все пройти. 

И выдержать, под гнетом не сломаться. 

Рождаются все войны в голове... 

С собою надо в мире оставаться, 

Чтоб было мирно и светло везде. 

 

К тебе я, Боже, обращаю взор. 

Ты одарял меня в бессилье силой, 

Мне было тесно – Ты мне дал простор, 

Услышь мою молитву и помилуй. 

А вам доколе, зрелые мужи, 

Пренебрегать моей земною славой, 

Грешить хулою злою и неправой, 

Прельщаться суетой и жить во лжи? 

Господь и правду и неправду зрит, 

Он отличает для себя святого. 

Он отверзает слух и слышит слово, 

Что с уст моих молитвенных летит. 

И, гневаясь, не согрешайте, люди, 

Помыслите о корне всех начал. 

Чтоб свет от Божья лика воссиял 

Взывающим: «Где в благе мы пребудем?» 

И я, утешась, сплю спокойно, Боже, 

Ты в сердце мне веселье приумножил, 

Хлеб приумножив на земле людской. 

Вовек мое ты ограждаешь ложе, 

Ты мне даруешь, Господи, покой! 

Н. Гребнев 

В самих себе увидеть недостатки, 

Любовью покрывать ошибки тех, 

С кем было нам легко и сердцу сладко. 

Не покушаться на чужой успех! 

И промолчать в ответ на обвиненья 

Заблудших душ, что в зависти живут. 

Ведь в паре и прощенье, и смиренье, 

Не только их – а нас самих спасут. 

 

Покой души – и есть простое счастье. 

В покое сила, вера, и полет. 

Тревога разрывает нас на части, 

Заставив сделать вновь неверный ход. 

И нужно сердце верой успокоить, 

Заносчивость с гордынею прогнать. 

Пусть за окном свирепый ветер воет, 

И за метелью света не видать, 

 

Но все пройдет, и страх сомнений тоже. 

Покой – небесный дар, и свет во тьме. 

Душа спокойна. Верю, Бог поможет 

Дождаться в жизни добрых перемен... 

И. Самарина-Лабиринт 



Вопрос священнику 
– Постоянно получаю рассылки по поводу «непрерывной цепи 
молитв». Всякие там «письма счастья» я спокойно удаляла. Но 
тут про молитву, я задумалась. Правильно ли я делаю?  

 
– Православная духовная практика не знает молитв «по рассылке» или «по принуждению».  

В нашем народе уже давно бытует пословица: «Невольник – не богомольник». Это означа-

ет, что молитва – дело добровольное, так как невозможна без любви, которая, в свою оче-

редь, имеет одно важное условие – свободу. Кроме того, сама по себе «непрерывная цепь 

молитв» по рассылке выглядит очень странно. В этом случае, молитва превращается в ма-

гический акт, действующий просто в силу произнесения определенных слов. Отсюда, чем 

больше таких «молитв» – тем надежнее результат. Однако, христианство – это не магия, а 

действенность молитвы не зависит от количества молитвословий. Сам Господь предуп-

реждает, что «молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо они думают, что в много-

словии своем будут услышаны» (Мф. 6, 7).     

    Молитва, таким образом, должна сочетаться с покаянием, с верой и искренней благодар-

ностью Богу за все Его благодеяния. Но ведь ни каяться, ни верить в Бога или благодарить 

Его нельзя по команде, или по рассылке. Поэтому, такую рассылку можно смело удалять.    

    Другое дело, когда кто-то просит вас помолиться за него, или за человека, который пре-

бывает в нужде. Такая рассылка может быть оправдана, но и она не должна принуждать к 

молитве. «Молитва по согласию», уже по самому своему названию предусматривает «со-

гласие», то есть, акт воли, без которого она теряет всякий смысл.  

 Прот. Василий Кучер 

Источник: https://pravoslavie.md/pismo-schastya-chto-delat-esli-prisylayut-molitvu-kak-spam 

 

   – Сколько раз можно быть крестным? У меня уже есть трое крестников, а сейчас друзья 
обратились с просьбой стать крестным отцом их дочки. Как быть?  
 

  – Никаких канонических ограничений в этом вопросе нет. По большому счету, вы можете 

быть крестным отцом у любого количества детей. Все зависит от ваших возможностей, по 

больше части душевных и физических, поскольку главная задача крестного родителя не 

дарить подарки и регулярно собираться за столом с кумовьями, а воцерковлять, духовно 

растить и воспитывать воспринятых от купели чад. Вы можете взять на себя ответствен-

ность за то количество детей, которое не повредит качеству вашего духовно-воспитатель-

ного процесса. Каждому ребенку нужно уделять много внимания. Это требует времени и 

сил. Смотрите, чтобы умножение количества ваших крестников не превратилось для вас в 

непосильную ношу.  

      Предваряя еще один частый вопрос, касающийся этой темы, хочу сказать, что отказы-

ваться от кумовства можно. В этом нет никакого греха, если человек здраво оценивает 

свои возможности и признает, что не в состоянии принять на себя ответственность крест-

ного родителя. У каждого своя мера сил и возможностей. К выбору каждого человека надо 

относиться с уважением. 

 Прот. Сергий Успенский 

Источник: https://pravoslavie.md/skolko-raz-mozhno-stanovitsya-krestnym/ 
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